
20231218 - Reunião Ordinária Comitê Cultura Viva

Estavam presentes: Paulo Tavares, Josiane Arruda, Neimar Rodrigues, Ivan Vasconcellos, Bruno 

Nascimento, Sandro Giordani, Geziel Souza, Cristiano Avila, Rafael Balle, Clarissa Pontes, Joyce Reis, 

Leila Regina Lopes, Clóvis Roberto Silveira, Araxane Jardim, Dirce Orth, Antônio Soares, Julieta Freire 

Farinha, Neiva Peruchini, Lucas Teixeira, Sandro Roberto Levandoscki (Mano Pescador)

Aos dezoito dias de dezembro de dois mil e vinte e três, o Comitê Gestor da Política Estadual de 

Cultura Viva (doravante Comitê Cultura Viva) reuniu-se para realizar sua última reunião 

extraordinária do ano de 2023. Após breve dificuldade com o link de acesso, que não havia sido 

recebido por alguns integrantes do Comitê Cultura Viva, Carmen iniciou o encontro, após verificação 

de quórum, ao informar as pautas do encontro: leitura das atas anteriores, recepção e boas-vindas 

aos novos integrantes, despedida da gestão anterior, Carmen, ao solicitar as atas anteriores para 

leitura e aprovação, foi informada por Lucas, via chat, que as atas ainda não estavam disponíveis, em

virtude de não ter tido tempo hábil para a produção, em virtude de ter sido convocado para ficar 

dedicado em tempo integral aos encontros setoriais de cultura, Carmen passou às pautas seguintes, 

Bruno manifestou aspectos positivos em ter feito parte do Comitê Cultura Viva, entre eles o 

aprendizado recebido e o fortalecimento das relações humanas, Neimar efetuou breve retrospectiva

pessoal sobre sua experiência com a Cultura Viva e destacou os avanços da Política Estadual de 

Cultura Viva em direção à ampliação dessa política pública para os municípios, Rafael Balle 

agradeceu pela condução do Comitê Cultura Viva e trouxe uma retrospectiva dos pontos positivos de

2023, entre eles o cadastro estadual da política de Cultura Viva, Geziel deu boas-vindas ao novos 

integrantes e agradeceu nominalmente a alguns integrantes que contribuíram muito para com sua 

formação e que contribuirão futuramente, Antônio agradeceu por ter sido indicado para ocupar esse

espaço que trabalha pela Cultura Viva e compartilhou que tem esperança de poder contribuir para 

com o coletivo, Sandro efetuou breve apresentação pessoal e agradeceu por sua indicação e 

comprometeu-se a trabalhar em prol da Cultura Viva, Clóvis também efetuou breve apresentação 

pessoal, agradeceu pela indicação e demonstrou sua expectativa em colaborar com o Comitê Cultura

Viva, Cristiano solicitou leitura de mensagem que deixou no chat, a leitura foi efetuada por Geziel: 

“Agô aos mais velhos e mais novos, axé de Pai Oxalá, estou no serviço, por isso escrevo aqui, se 

alguém puder ler, agradeço, eu só tenho a agradecer a Mãe Carmem que me trouxe para a Rede, lá 

em 2012 em uma palestra em Rio Grande e me motivou para tirar os projetos do papel, eu só 

aprendo com vocês aqui e respeito a todos e todas e sempre busco o mesmo, em todos espaços há 

divergências (democracia) mas a cultura viva precisa se manter firme sem levar para o viés pessoal 

ou partidário, seguimos juntos com axé e união em busca de políticas públicas para a Cultura Viva, 

avançamos muito, e muito ainda temos que fazer, obrigado a todos, o Rafael sempre me atendeu 

bem, até pelo whats, mais uma vez obrigado e me desculpem as falhas”, Carmen agradeceu a 

parceria de todos os integrantes e efetuou breve reflexão sobre a manutenção da política Cultura 

Viva, durante o período de incertezas que tomou o Brasil a partir de 2016, quando houve forte 

empenho por parte de André e Leandro Anton para rearticulação da política Cultura Viva no estado 

do RS, em conjunto com a sensibilidade da Secretária de Estado da Cultura, Sra. Beatriz Araujo, 

Carmen também mencionou que o processo de cadastramento de Pontos de Cultura foi uma vitória 

com um longo histórico de construção e que se trata de um meio garantidor para as políticas 

públicas da Cultura Viva, além disso, Carmen trouxe um breve histórico da amplitude da política de 

Cultura Viva, nacionalmente e internacionalmente, e, por fim, fez uma breve retrospectiva de sua 

jornada pessoal com a Cultua Viva e manifestou agradecimentos finais, Carmen compartilhou seus 

próximos projetos relacionados com a Cultura Viva, e também deixou registrado algumas pautas que

não avançaram em sua gestão, como, por exemplo: um endereço de email para o Comitê Cultura 

Viva, e que, por conta de concentrar as informações em um endereço pessoal criado por Leandro 
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Anton no passado, ela informou que disponibilizará a completude do conteúdo para a gestão 

seguinte, assim que isso for solicitado, e também fez um apelo para que táticas partidárias que 

impeçam o avanço da política da Cultura Viva sejam evitadas, Paulo compartilhou seus 

agradecimentos e sua satisfação de ter trabalhado em conjunto do Comitê Gestor Cultura Viva e da 

Comissão Julgadora de Pontos e Pontões de Cultura, e também informou que uma demanda que 

não conseguiu realizar por completo foi a construção do plano setorial de Cultura Viva, Geziel 

sugeriu efetuar a leitura dos nomes dos novos integrantes mas, antes, passou a fala para Clarissa, 

que informou sobre uma das demandas que não foi efetuada, qual seja, a cartilha para compartilhar 

conteúdo com a rede da cultura viva, para que funcione como histórico da política de cultura viva no

RS, Leila manifestou-se para agradecer sua indicação e parabenizar a gestão anterior e a Sedac, por 

ter proporcionado o cadastramento de novos Pontos de Cultura, que, apesar das críticas, foi uma 

conquista, além disso, efetuou sua apresentação pessoal, e assumiu seu compromisso com matérias 

de gênero, diversidade e direitos humanos, Josiane compartilhou seus apontamentos em relação à 

importância do trabalho do Comitê Cultura Viva e da importância da resistência da Política de 

Cultura Viva, apesar dos períodos de impedimento, também deixou suas boas-vindas e disse estar 

satisfeita de ter tido a oportunidade de trabalhar com a antiga gestão, Geziel efetuou a leitura dos 

nomes de integrantes eleitos pela rede estadual de pontos de cultura do RS na última eleição: titular 

Leila Lopes e suplente Dirce Orth, titular Ivan Vasconcellos e suplente Sandro Roberto, Titular 

Cristiano Ávila e suplente Marinei Antunes, Titular Geziel Souza e suplente Nelci Andreatta Kunzler, 

Titular Antônio Soares e suplente Clovis Roberto Silveira, Titular Neiva Peruchini e suplente Sandro 

Giordani; e de integrantes eleitos pelo Conselho Estadual: titulares Consuelo Vallandro e Sandro 

Giordani, suplentes Rejane Verardo e Paulo Tavares; e citou demais integrantes do CODIC, como 

Joyce Reis; e da Assembleia Legislativa, como Clarrissa Pontes; e os integrantes da Sedac: Ruben, 

Alexandre e Lucas; e do Minc: Mariana Martinez e Josiane Arruda; e destacou que dentre essas 

indicações lidas haveria a necessidade de uma indicação por parte do MinC, Geziel também 

informou que há a necessidade de escolher nova mesa diretiva para o Comitê Gestor Cultura Viva, e 

informou que isso pode ser efetuado na primeira reunião de janeiro, quando todos estiverem 

presentes, Clarrisa pediu esclarecimento quanto à necessidade de indicação de outra pessoa para 

compor a cota da Assembleia, Geziel confirmou que estaria faltando essa indicação mencionada, 

Leila sugeriu que o MinC indicasse alguma pessoa ligada à Fundação Cultural Palmares, Geziel, ao 

informar que efetuaria os encaminhamentos de solicitações de indicações por email, foi interpelado 

por Carmen, que informou que não haverá mais email, pois a conta está prestes a ser suspensa e 

pertence a outra pessoa (Leandro Anton) que já não possui mais ligação direta com o Comitê Gestor 

Cultura Viva, Leila sugeriu que houvesse reunião prévia para definições preliminares sobre o email, 

Geziel solicitou que, se possível, fosse efetuado o armazenamento do histórico de informações do 

comitê em algum dispositivo de armazenamento externo (HD externo), Carmen informou que essa 

demanda já estaria pronta, Leila solicitou as datas para a próxima reunião e foi informada por Geziel 

que elas ocorrem geralmente na última segunda-feira de cada mês, Antônio solicitou 

esclarecimentos e confirmações sobre as datas das reuniões e solicitou sua inclusão no grupo de 

mensagens por aplicativo, todos despediram-se e a reunião foi encerrada.                      
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